

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

Todos culpables

Se habla continuamente del estado de atraso de nuestra provincia en todo aquello que representa caminos, carreteras, ferro-carriles, Casa de Correos, guarnición, granja agrícola, etc. etc., y nos conformamos con verter la espina en la mesa del café, o cuando más, con apuntar un día ligeramente en el periódico, lo que pudiera ser una súplica, sin querernos dar cuenta de que de tal atraso, somos todos culpables.

No sirve culpar al diputado A o al senador B., al rentista Z o al periodista M.: tenemos todos la culpa, diputados, senadores, periodistas, rentistas, y pueblo. Los primeros por que no cumplen con el deber que les impuso el depósito de confianza que hicieron en ellos los electores; los segundos, porque no realizan una labor crítica y fiscalizadora; los terceros, porque se conforman con cobrar el cupón, sin exponer para nada su capital en obras provechosas de industria, comercio, ganadería o minas, y por último, el pueblo, porque educado en el servilismo y en la abyección, no osa propasarse a dar un puntapié formidable a tanta inutilidad y a tanta ineptitud, a tanto egoísmo, y a tanto agiotista.

Se han propuesto cuestiones de interés palpitante, de verdadera vitalidad para el país, y todo se ha reducido a reuniones de las fuerzas vivas, con altisonantes discursos floridos, y a comisiones permanentes con viajes a la Corte y dietas; se han suscitado problemas interesantísimos, y todo ha quedado reducido a charlas más o menos distinguidas, pero charlas al fin. Palabras, palabras, palabras....

Y entretanto, viajamos en diligencia, mordiéndolo el polvo del camino, instalamos las oficinas de correos en medio de la calle, jugamos a los soldados con dos escobas y un uniforme de guardia municipal, aprendemos a leer en

cualquier sitio menos en la escuela, porque hay pueblos que no la tienen, y otorgamos nuestros sufragios a señores que pasean el acta por San Sebastián, sin aparecer por el Congreso, sin piar en las Sesiones, y aprovechándose en beneficio propio de la mansedumbre borreguil del cuerpo electoral.

¿Se hizo el pantano de la Cuerda del Pozo? ¿Tuvo auge la industria mantequera de Valdeavellano? ¿Se comenzó la Casa de Correos? ¿Se prolongó el ferrocarril? ¿Se arregió el cuartel? ¿Se trajo guarnición? ¿Se incluyeron en el plan de caminos y carreteras multitud de proyectos de los distritos de Almazán, Burgo de Osma y Soria? ¿Llegó a ser verdad la cooperativa iniciada por la Asociación de la Prensa?... ¿No? Pues todos tenemos la culpa, diputados y senadores que lucen el cargo como un traje de moda, periodistas miedosos o cautos, rentistas egoístas, y pueblo manso que no sube por encima de su dignidad aplastando a unos, abandonando a otros y despreciando a los demás.

Es necesario cambiar este orden de cosas; es necesario dar un puntapié a todo lo existente, y salir por los fueros del derecho y la verdad. Nuestra voz se ahoga en el mar de la indiferencia y del silencioso turrón; nuestros gritos, apenas son escuchados; vivimos rodeados por todas partes de necios y de ladrones; solo un resurgir de los de abajo, un impulso generoso del pueblo puede salvarnos.

...Pero el pueblo es de una mansedumbre aterradora...

¡Uf! ¡Qué asco!

MARIANO GRANADOS.

Creemos haya derecho a pedir a los señores panaderos que entreguen el pan al Ayuntamiento debidamente cocido.

¿No tienen bastante con las seis hogazas de beneficio de morma y los cinco reales de cocción y otras zarandajas que estamos dispuestos a denunciar?

¡Qué todo se sabe!

PERFIL

Verdad. Justicia. Bien.

En los pueblos pequeños, donde la luz mortecina de la escuela y la conversación de la calle han estado, y aun están, a merced del furioso soplo de la hipocresía y la elocuente palabra del más astuto; no es extraño ver cómo la voz de ideas reivindicadoras suena en los oídos de los humildes como eco repulsivo de las tenebrosidades de un infierno todo dolor o de un mundo todo desventuras. De nada servirá que unos pocos idealistas presenten a la faz del mundo la Verdad, la Justicia y el Bien humanos como únicas fuentes saludables en cuyas aguas puras y cristalinas se refleja la verdadera vida; contra ellos se lanzarán toda clase de anatemas, y el vocabulario más soso o el más elegante procurará desvirtuar la virtud para que el vicio y la mentira sigan reinando entre los hombres. Pero tampoco esto ha de servir de gran provecho a los insensatos predicadores; contra ellos y contra sus predicaciones están los hechos y los hechos nos dicen con suma elocuencia que la Verdad, la Justicia y el Bien se impondrán en la tierra aunque vosotros, los eternos despotas, tratéis de guardar tales virtudes para el cielo.

El hoyo donde han de caer sepultadas vuestras monstruosidades está para terminar de hacerse. Más que nosotros, aventureros como nos llamáis, habéis trabajado vosotros en él. Vedlo. No lo rodean jazmines ni violetas, azucenas ni claveles. Solo hay en su alrededor pensamientos; pensamientos lúgubres, tan lúgubres como fueron vuestras acciones. Son los pensamientos del hambre que cultivabais con creciente esmero, el hambre que saliendo de las populosas ciudades recorre los campos y las aldeas llevando energía a las almas y valor a los corazones. No lo dudéis, ¡miserables!, el hambre es la que abriendo de par en par las puertas de los estómagos de vuestras víctimas ha de pedirnos cuenta de vuestros festines, de vuestras algazaras, de vuestras risas, de vuestras burlas y de vuestras iniquidades. Ella será la que acabe con vuestras mentiras imponiendo la Verdad, con vuestras inmoralidades practicando la Justicia y con vuestros crímenes ejecutando el Bien.

No importa que al hambre le recomenéis la paciencia de vuestra hartura no importa que tratéis de acabar vuestra obra demolidora por medio del crimen sin reparación, no importa que lanceis a la calle armados de fusiles y ametralladoras al hijo contra el padre, al hermano contra la hermana y al enamorado contra su amor; matarán, regarán con sangre los campos que sus padres, sus madres, sus hermanas y sus

novias regaban antes con sus sudores, pero no matarán el hambre y el hambre abriéndose paso contra todos los obstáculos, ahogará vuestras voces de mando y aplastando vuestras cabezas y arrancando vuestras lenguas, impondrá al mundo la Verdad, la Justicia y el Bien que tan descaradamente estáis ultrajando.

VICENTE SERRANO GARCIA.

GUERRA EUROPEA GRUPO ALIADO

Voz de Francia.

«Es imposible que esta guerra acabe en ósculos de bravos contendientes sin vengar a millones de inocentes muertos y vivos en estado grave! No es honor nuestro que el teutón recabe cual sueñan sus titanes más salientes, los modos y los medios absorbentes de predominio, porque el bill no cabe!»

«Si un tiempo sangre que vertió el soldado francés frente al teutón no obtuvo el fruto debido a su bravura y heroísmo.

Unos lustros después será vengado, y verá decaído al «ogro» astuto que alardea de fuerza y despotismo.»

VICTOR (francés)

Hemos observado que a pesar de llevar bozal cazan a los perros cuyos amos son republicanos.

Si la ley es igual para todos no sabemos como quedan excluidos de tal medida los perros de los ezistas.

¡SEÑOR ALCALDE!

LAS ENORMIDADES DE OBRAS PÚBLICAS

Esta pobre Jefatura de Obras Públicas de Soria, no contenta con esgrimir como arma electoral las máquinas prestadas por el Gobierno, y con estropearnos las excelentes carreteras de la provincia colocando esas aceritas totalmente inútiles, ahora, intenta ciscarse en el pueblo, saliendo por los fueros de sus obras sin fundamento.

¿No han visto ustedes la carretera al paso por la entrada de la Alameda de Cervantes? Pues véanla ustedes, y luego subanse hacia las calles de Numancia y Puertas de Pró, y podrán enterarse de los gravísimos perjuicios que se irroga al vecindario.

Nosotros creemos que así, porque le dé la gana a un funcionario, no se pueden alterar determinadas servidumbres municipales, e interrumpir y dificultar el tránsito.

También se nos dice que sin pedir permiso a nadie, se han metido los obreros en heredades lindantes con el camino de Valonsalero, y comenzado a sacar piedra estropeando el suelo naturalmente.

¿Y hay ingenieros en la Jefatura?

El verdadero peligro.-La revolución del hambre.-Agitación en todas las provincias contra los acaparadores y contra las autoridades ineptas.-El fracaso de los gobernantes monárquicos.--Nos merecemos el cencerro.

Atravesamos una época crítica para la historia de la España contemporánea, época preñada de las grandes angustias de la hora, en que los malos administradores, parecen tener el prurito de empujar al hado fatal que un día habrá de cercenar sus pobres cabezas huérfanas.

Entre la clerigalla, las imposiciones de ciertas classes, el negocio sucio y el miedo, nos están poniendo en situación de reventar un día. Por un lado, la intransigencia clerical, nos pone en el camino del disparatorio; por otro lado, la imposición de S. M. la fuerza nos levanta en sana indignación contra las aspiraciones dictatoriales; y por delante y por detrás, el negocio sucio, el indecente comercio con la necesidad y con el hambre, y el miedo y la venalidad en coito lesbiano con el fraude egoísta, harán saltar nuestros nervios, como las cuerdas en tensión de una guitarra.

Y el peligro es este: el peligro que no quieren ver los que fijos en su medro personal, se empeñan en cerrar los ojos a la luz; el peligro que se aproxima, es la revolución, pero no una revolución ordenada, consecuente, con una finalidad, que bien venida fuera, sino una revolución desordenada e incontinente: la revolución del hambre.

Está en estado latente; la vemos danzar ante nuestros ojos; sentimos su aliento espeso y pestilente... y sin embargo se cierran los ojos, y no se quiere ver ni oír, y desgraciado del día en que la profecía se realice...

El verdadero peligro, es este: ¡guay de los vencidos, pero pobres de los vencedores!...

En provincias, la revolución, comienza a dar sus frutos: avanza la ola revolucionaria de uno a otro lado de la península, con una marcha de la que fielmente nos dá medida los siguientes telegramas y correspondencias.

MÁLAGA.—Organizado por la juventud republicana, se ha celebrado un mitin seguido de manifestación, para protestar de la carestía de las subsistencias.

BARCELONA.—Se dá como seguro que en toda esta semana, habrá gran carestía de pan, debido a la escasez de harinas por haberse estas exportado al extranjero.

CARTAGENA.—En el Teatro Circo se ha verificado un mitin con manifestación para protestar de los acaparadores.

CANARIAS.—La cosecha de cereales de Gran Canaria, se ha perdido totalmente. Esto acarreará un año de hambre. Los pueblos piensan en emigrar como una salvación.

CIUDAD REAL.—Los harineros se han reunido en el Gobierno Civil. Luego visitaron al Alcalde para pedirle permiso para subir el precio del pan. Con este motivo los ánimos están exci-

tados, y se prepara una manifestación. **BILBAO.**—En la reunión de la Junta de Subsistencias, se dió lectura a un escrito de los tabajeros anunciando la subida del precio de la carne. El pan se halla por las nubes. Se temen desórdenes.

ALICANTE.—Las harinas van encareciendo de un modo tan alarmante que se teme falte el pan en esta población. El Alcalde y Gobernador, han prohibido que salga para los pueblos ninguna clase de cereales. También se quiere fundar un depósito donde se halle suficiente cantidad de trigo, cebada y avena que aseguren el abastecimiento.

ZARAGOZA.—Los obreros panaderos, están en huelga, habiendo algunos incidentes violentos. El pan se sube cada día más, y se teme que falte carne.

LINARES.—Se celebró una manifestación de protesta contra las autoridades negligentes, asistiendo más de 5.000 personas.

MURCIA.—Por haberse elevado a 60 céntimos el precio del kilo de pan, se celebró una manifestación monstruo, consiguiendo que el pan vuelva a venderse a 50 céntimos, y de mejor calidad que el que antes se vendía. Algunos puestos que intentaron venderlo más caro, fueron apedreados.

GUADALAJARA.—Se reprodujo la protesta contra el encarecimiento de las subsistencias. Una comisión de manifestantes conferenció con el Gobernador y éste trató de tranquilizar los ánimos, ofreciendo que se vendería el pan a precio inferior del señalado por la tasa. Los comisionados dieron cuenta a los manifestantes del resultado de la entrevista y no satisfechos con esto, asaltaron varios comercios y casas particulares... Ante la gravedad que revestía el tumulto, dispuso el Gobernador que salieran a la calle tres parejas de la guardia civil de caballería y 15 números de infantería. Esta fuerza la recibieron los manifestantes a pedradas.

De la agresión resultaron heridos un teniente y dos guardias. El teniente Coronel jefe de la fuerza, recibió una pedrada en el pecho. Diéronse dos toques de atención, que no intimidaron a los revoltosos y la fuerza se vió obligada a disparar al aire. Arrojó la pedrea y entonces la guardia civil hizo una descarga hirviendo a tres individuos; una de ellos ha resultado con lesiones muy graves.

Interviene el Juzgado militar y se han enviado más fuerzas a la citada capital. A última hora se restableció la calma.

Informes particulares dicen que los heridos fueron seis, y ha fallecido uno de los individuos heridos.

También se afirma que ha tenido lugar en aquella población una reunión de autoridades y han acordado declarar el estado de sitio.

Las últimas noticias oficiales dicen que se ha restablecido la calma.

BADAJOS.—En Quintana de la Serena, un grupo de mujeres, apedreó algunos comercios. En Puebla de Alcocer se originó un pequeño alboroto por falta de trabajo.

SEVILLA.—Ha comenzado la huelga de peluqueros que reclaman aumento de jornal ante la carestía de las subsistencias.

En otros muchos puntos, se han registrado agresiones a los acaparadores.

EN SORIA

El conflicto sigue en pie: Seguimos comprando el pan con el aumento que se les ocurrió poner a los panaderos. Los harineros, siguen subiendo su producto, apoyándose en la falta de harinas: son contados los días en que no se sube unos cuantos reales, y sin embargo, según se nos dice, sigue exportándose, y concediéndose autorizaciones.

Los carniceros continúan abusando, y elevando los precios, y el pan que se suministra a los pobres, se sirve crudo, con mezcla de centeno y falta de peso. Anteayer pesamos una hogaza en nuestra redacción, que resultó con falta ¡de 300 gramos!

Por otra parte, la leche se pone por las nubes; no sirven las prohibiciones de la Alcaldía para que no se suba tan preciado artículo: hoy como ayer se sigue vendiendo a 60, 65 y 70 céntimos el litro.

Creerá nuestra Alcalde que todo se conjura con decir desde el sitial de la alcaldía: hágase esto, no se haga lo otro. No; es necesario tomar medidas de rigor, que no sean tan solo imposición de multas que, perdidas entre el expediente se pagan tarde, o no se pagan; es preciso hacer ver una energía benéfica... ¡Ah! ¡Si lo venta de la leche no se hubiera quitado del peso!...

Ayer se presentó en la Sesión municipal un voto de censura para la presidencia, por no cumplir los acuerdos tomados en sesiones anteriores. ¡Así se labora por el pobre pueblo que se muere de hambre!

Y mientras tanto, ante los abusos, el pueblo calla, y la prensa enmudece, de una manera, que a no constarnos la honorabilidad de los dignos compañeros, nos hería pensar en la venalidad.

Para la próxima semana, si no surge espontáneamente, organizaremos una manifestación que ordenadamente, pida al gobierno el abaratamiento de las subsistencias, creación de una cooperativa popular, la destitución de las autoridades ineptas, la incantación de trigos y harinas, y la supresión de intermediarios y acaparadores.

Gobernar en momentos de calma, es cosa fácil.

En estos tiempos calamitosos, solo los gobernantes de talento y honradez deben dirigirnos.

La protesta de anteayer

El viernes, sobre las nueve de la noche, un buen número de mujeres obreras, exasperadas al ver pasar con destino a la estación del ferrocarril varios carros cargados de trigo, al grito de: nos quieren dejar sin pan! se encaminaron a la estación ferroviaria, donde

había ya cargados cuatro vagones, con ánimo de asaltarlos, o por lo menos, de no dejarlos salir del radio de la población. Hubo como es consiguiente frases gruesas y gritos.

Contentadas por las buenas palabras del jefe, se dirigieron al Gobierno Civil en actitud airada por haber autorizado la expedición de trigo a pesar de las disposiciones del *Boletín Oficial*, lo que hacía presumir que el Sr. Gobernador intentaba poner una vela a San Miguel y otra al diablo, o sea, una al pueblo, y otra a lo que sea.

Allí los ánimos se apaciguaron gracias a la credulidad de unas pobres mujeres que aun confían en las palabras.

Después hemos sabido que en la mañana del Viernes, fué expedida en el Gobierno otra licencia a otro acaparador del Burgo de Osma.

Gracias a la inconsciencia y el miedo de unos, y a la avaricia de otros, seguimos muriéndonos de hambre.

La Guardia Civil salió a proteger la salida de los vagones, que ya estarán camino del negocio.

Se temen serios disturbios que de seguir así pueden ser sangrientos.

Pero no es solo en Soria donde se permite que el trigo se lleve fuera, también en Almazán, según carta de un querido amigo, ocurre lo mismo y nos dice que el viernes, por un solo acaparador fueron exportados 12 vagones, como es natural, sería con la correspondiente autorización.

¿Oree el señor Gobernador que esto es tolerable? ¿Se extraña de que las gentes hambrientas realicen un día en su indignación, hechos que para todos serán dolorosos?

Pedimos energía, altura de miras, protección al pueblo que no come, que se cansa de su mansedumbre, que tiene derechos indiscutibles por encima de todos los egoísmos, de todas las pequeñeces y todas las ambiciones que deben hundirse para dejar paso a las aspiraciones legítimas.

Ha llegado a nosotros la noticia de que a una mujer obrera que se la croyó organizadora de la manifestación, la amenazaron con encarcelarla cuatro años y a su marido con el destierro.

El derecho a vivir es santo y quien defiende su pan y el de los suyos, sabe ser digno y no puede atropellárselo.

HORAS LARGAS

Desde la Cárcel.

No seas tan ingenuo. La cárcel tiene atractivos, y grandes. Aquí en esta casa hay hombres que viven la mejor de las vidas. Tienen en el corazón una llaga perpetua, de esa llaga emana la repulsión a la vida honrada, a la paz social. Tienen turbadas las células de sus taciturnos cerebros. Algunas veces piensan bien, pero siempre piensan con un cerebro no humano. Hay algunos hombres que tienen asco a la calle: no pueden vivir en ella. A los tres días que los han puesto en la puerta de la prisión, ya han hecho méritos para ser presos. Es más que imperfección moral, necesidad natural. Hay quien adquiere la costumbre de beber licor

res en determinada taberna, y constituye para él un gran sacrificio pasar por ella sin entrar. Estos carcelarios son lo mismo. El mes que están en la calle, buscan motivo para estar en la cárcel...

Sin embargo aquí en esta fortaleza donde se retiene o nos retienen a los que constituimos un peligro social, hay alguna docena de hombres con cartas de honradez para toda la vida. Son hombres que dejaron de ser honrados el día que tuvieron hambre sus hijos, o el día que olvidando los deberes sociales, se vieron en la obligación de dafiar a un semejante.

Como es natural los buenos son los menos.

Hay una legión de hombres predilectos para el estudio de cualquier criminalista. Hombres que llevan en sus manos enervados y en sus pies sin forma, el sello de un montaraz bandido: hombres que cejean continuamente y se sonrien cuando han de llorar con la más pura insensatez: alguno reumático del alma, y todos hechos al rancho, al frontón y los pícaros piezas de la prisión.

La otra tarde me dieron por la reja una esquila consultándome una opinión de la guerra. La firmaba Pablo Franco, un mozalbete de diez y ocho años que anduvo por todos los terraos de Zaragoza haciendo los robos más originales. Un muchacho con la carrera empezada para ir a morir en San Miguel de los Reyes. Les contesté. Se oyó un bullicio en la sala de nuevo. Aquellos hombres llenos de vileza, aquellos hombres sanos pegados por circunstancias a la vileza, todos los hombres, discutían de la guerra.

Hubo uno que parecía hablar en nombre de Alemania.

En aquél momento me acordé del Fiscal que me ha traído a esta celda.

BONIFACIO GARCÍA DE MENÉNDEZ.
Cárcel de Predicadores de Zaragoza.

¿Se ha subido el pan, la leche, la carne, los huevos, el azúcar, las harinas...

¿Se cumplen de esta manera las promesas que se hicieron al pueblo?

DESDE ALMAZAN

¡Qué bonito es mi pueblo y que feo lo que en él sucede!

Tienes paseos amplios y hermosos; conservas joyas artísticas; tienes un palacio magnífico que en tiempos fué habitado por grandes de España; conservas todavía edificios construidos por los romanos; tus inmediaciones, son regadas por el caudaloso río Duero, cuyas aguas pasan desapercibidas; tus afueras, son hermosas y las carreteras y caminos que te cruzan son adornadas por bonitos paseos.

Has tenido hombres de gran talento como el Padre Diego Lainez, cuyo nombre es admiración de la comunidad de los Jesuitas por ser su segundo fundador y mejor sostén de la Religión Católica; tus pinares son hermosos.... ¿Qué más anhelas?

En los ratos de soledad en que medito lo que en Almazán pudiera hacerse para embellecerlo y darle vida propia no puedo menos de exclamar con esta admiración, ¡Qué bonito es mi pueblo y que abandonado se encuentra!; no se si por parte de tus vecinos o por la poca preocupación y celo por parte de tus concejales y alcalde.

Que equivocación sufristeis aquellos

que depositasteis vuestro voto en las urnas eligiendo hombres que os ofrecieron mucho, que os digeron que iban al Concejo a sacrificarse por el cumplimiento del sagrado deber que lo encomendabais, y hoy sufris el desengaño cansados de ver que no cumplen con el deber encomendado no se si por desconocimiento completo del cargo que ocupan o por que no les da la gana.

Y si acaso fuesen de los del desgraciado artículo 29, ellos mismos son los engañados, pues creían valer y no han servido para nada.

Pero estos señores que tal hacen no tienen en cuenta que tienen una obligación verdadera de velar por los intereses generales del pueblo que les confió su administración.

Y desgraciadamente los administradores nuestros, si valen, pero es rodeando a la mesa del juego, admitiendo o rechazando envites y retirándose a las altas horas de la madrugada a su casa para reanudar la sesión al siguiente día.

¿Qué podéis esperar de un Ayuntamiento que no celebra sesiones ordinarias? ¿Qué podéis esperar de esta Corporación cuando aprueba un presupuesto tan bonito como el que tiene aprobado, en el que entran reformas tan importantísimas y necesarias como son construcción de mataderos, y de aceras, creación de un cuerpo de Policía, material de escuelas y para el servicio de incendios y nada de esto pone en práctica?

¿Qué podéis esperar de un Presidente de Ayuntamiento que no se ocupa de ninguna cuestión del pueblo? ¡Bastante tiene con ocuparse de sus distracciones de verano y como es consiguiente los Concejales encantaditos viendo como se divierte su alcalde, ahora en Almazán, y en el invierno en Madrid. ¿Qué forma tan preciosa de administrar un pueblo!

Un Alcalde que deja infringir las Ordenanzas Municipales como lo hace en su artículo 68, el Presidente del Círculo Mercantil; un Ayuntamiento que no asiste a las sesiones para poder tomar algún acuerdo, y unos Concejales a quienes se puede aplicar, el refrán que dice «donde no hay cabeza no puede haber pies.»

Que bonito sería que todos los concejales os percatáseis del papel que estáis representando.

Yo acaso el más humilde del pueblo pero de los que más lo aman, de los que verdaderamente siente pasión por los sayos os invito a todos los concejales a que dejéis de mirar con esa indiferencia y apatía a este pueblo digno de mejoras, por que de suelo, y situación podiais crear el bienestar a muchas familias.

Y si no valeis para hacer esto por falta de carácter, volved a vuestras casas y administrad vuestros negocios que suficiente talento tenéis para si quereis, aprovecharlo en beneficio de este pueblo.

JESÚS ANDALUZ GARRIDO

Almazán 1918.

P. D. Creemos señor Alcalde que sacará usted a subasta los árboles de la Alameda que con motivo de «recoger» las enjambres que había en los árboles de la citada

Alameda tuvo que tirar y el producto tanto de árboles como de las enjambres entrarán en las Arcas Municipales.

Desde primero de Septiembre, comenzaremos a publicar una serie de artículos pro-agrarismo.

No lo hacemos ahora porque los labradores, están demasiado ocupados en las labores de la siega.

CHIRIGOTAS

Juventudes: la ezista.

Los jóvenes ezistas tienen pobre ideal, ¿pues qué esperan de ese hombre... sino una credencia?

De un elevado piso ocupan el local; la calle es pintoresca y el número bestial es el sesenta y nueve ¡no le digo a usted más!

Pronto usarán «monocle», cual su Señor feudal; más por mucho que observen... ¿verán la credencia?

Siguiendo sin programa, es lógico pensar que al sufrir un examen... suspensos quedarás.

Ahora se juegan todo... con gran facilidad; por mí... corra la bola, ¡no tengo autoridad!

Y hay leguas viperinas —no son de concejal— que niegan al Vizconde capacidad mental; y duelense del magno y archides comunal poder de las propinas en el seno social!

IGARDO.

NOTA. Este conato de partido político, es simplemente numantino; pues su jefe, con la vista puesta en Soria, «su amada Soria», procura el engrandecimiento de «su capital».

Guía del turista:
Los principales almacenes de trigo se encuentran en las afueras de la Capital.

LAS SUBSISTENCIAS

UNA SOLUCIÓN

En el número de ayer de «Aviador Numantino», da nuestro querido compañero Philipo una excelente solución que no hay temor de adoptar pues ni es nueva ni es grave.

Se trata de incautarse del trigo necesario y depositarlo en alguna parte para atender al consumo de la población.

Esto, que nosotros hemos pedido también desde el primer día, se ha hecho en Murcia y otras poblaciones.

Pero no ha de hacerse al estilo y como propone el Sr. Gobernador o sea pidiendo a los acaparadores al precio de tasa, una exigua can-

idad por cada vagón exportado: Ha de hacerse de una vez.

El pan ha de venderse a menos de 55 céntimos, el kilo.

De lo contrario, y si se nos roba, justa será le recíproca.

Aplaudimos también las ideas vertidas por D. Epifanio Ridruejo en la junta de subsistencias, y por falta de espacio no las comentamos hoy, ampliándolas.

Guía del turista:

Hay venta pública de cerillas en las calles de Canalejas y Mayor.

NOTICIAS

José Francés.—Desde hace unos días se encuentra entre nosotros el culto escritor y querido amigo nuestro D. José Francés, acompañado de su señora y bella sobrina Constanza.

Sea bienvenido el ilustre publicista, cuya estancia en la capital deseamos le sea muy grata.

En nuestro Centro.—El lunes pasado, tuvimos el gusto de saludar en el Centro Republicano, al Diputado a Cortes por Agreda D. Mateo Azpeitia, que se expresó en tonos elevados y dignos acerca del porvenir de nuestra tierra, e hizo una sincera profesión de fé democrática. Después visitó el señor Azpeitia, nuestra redacción.

El diputado por Agreda, ha prometido al Ateneo de Soria, un envío de libros que constituirá valioso y rico donativo. Así se labora por la cultura de la provincia, y por la prosperidad de España.

Bonifacio García de Menéndez —Como verán nuestros lectores, en otro lugar publicamos un hermoso artículo del querido compañero García de Menéndez fechado en la prisión de Zaragoza.

García de Menéndez, es una de las primeras víctimas de la ley del espionaje, por cuya causa pena el haber escrito un valiente artículo anti-germanófilo.

Seguimos protestando del encarcelamiento de nuestro compañero.

La esposa e hija de nuestros queridos amigos D. Angel Pérez Baraza y D. Pablo Gaspar, ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño.

Enhorabuena.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Segundo Zapatero de Almazán, pasa en estos momentos por el gran dolor de haber visto morir a un hijo suyo del mismo nombre.

Al pesar del estimado camarada y su distinguida esposa nos asociamos de corazón.

Guía del turista:

Las principales farolas de la Capital se encuentran en las Plazas de San Esteban, Mayor, Herradores y Cabrejas.

Algunas de estas que tienen dos brazos, se hallan próximas a la casa de algunos acaparadores.

Soria.—Imprenta de Suesca de F. Jedra.

PEDRO UCERO LEGAZ
 Casa de comidas.
 Marqués del Vadillo, 14.

ANTIGUA PESCADERÍA DE
MAGIN LAFUENTE
 CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
 PLAZA DE ABASTOS, número 6
 Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA de Alcoholes
 Aguardientes y licores de
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía
 Cariñena (Zaragoza.)
 Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
 «BAR IDEAL»

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA
 Explotación y clasificación general de materias
 para la fabricación de papel y lanas regeneradas.
 COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.
 La Casa que más caro paga.
 Despacho: Soportales del Coliado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO
 De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.
 Cristal, botijos y macetas, etc. etc.
 Novedades en artículos para Regalos,
 Esta casa vende a precios económicos.

Torcuato Martínez
 Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.
BAR IDEAL

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.
Manuel Ruiz.
 Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de
Manuel Pérez.
 Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO
PROFESORA EN PARTOS
 Única en Soria que posee dicho título.
 Plaza de la Leña, 15.

Nicomedes Longaies
 Collado, 15.—SORIA
 Especialidad en vinos finos y de mesa
 Licores y anisados.

LA IDEA Semanario Republicano.
 Órgano del partido de Soria y su provincia.
 SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50
 En el Extranjero doble precio. Pago adelantado.
 Administración, Plaza Mayor, 14.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____
 calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario
LA IDEA, cuyo importe lo renuito por _____
 de _____ de 1918.

Firma _____